
Protokoll  
der digitalen Mitgliederversammlung des Trägervereins der Akademie für Rechts-
kultur und Rechtspädagogik 
 
 

Datum: 10. November 2023 
Zeit: 17.00 Uhr bis 19.00 Uhr 
Anwesend: 12 Stimmberechtigte Mitglieder  
 
 
 
TOP 1: Eröffnung und Begrüßung – Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Die Vorsitzende, Sigrun von Hasseln-Grindel, begrüßt die Anwesenden. 

Die Vorsitzende gibt bekannt, dass der Verein am heutigen Tag 21 stimmberechtigte Mitglieder 
hat, und dass die anliegende Einladung mit Datum vom 2./3. Oktober 2023 zu der heutigen MV per 
Mail versandt worden ist. Keine der Einladungen kam als unzustellbar zurück.  
Anwesend sind 12 stimmberechtigte Mitglieder, davon 7 Vorstandsmitglieder. 
Die Vorsitzende stellt fest, dass die MV damit gemäß § 6 Abs. 4 der Satzung ordnungsgemäß ein-
berufen und gemäß § 6 Abs. 8 beschlussfähig ist. 
Vor Eintritt in die weitere Tagesordnung wird der verstorbenen Frau Dr. Lore Maria Peschel-Gut-
zeit gedacht.  
 
TOP 2: Beschlussfassung über die Tagesordnung 
Die Tagesordnung: 

TOP 1: Eröffnung und Begrüßung – Feststellung der Beschlussfähigkeit 
TOP 2: Beschlussfassung der Tagesordnung 
TOP 3: Bericht des Vorstandes 
TOP 4: Bericht der Schatzmeisterin 
TOP 5: Bericht der Kassenprüfer 
TOP 6: Aussprache zu den Berichten 
TOP 7: Wahl eines Versammlungsleiters für die Entlastung des Vorstandes und die Wahl 
des/der Vorsitzenden 
TOP 8: Entlastung des Vorstandes 
TOP 9: Wahl des Vorstandes 

9.1: Wahl des/der Vorsitzenden 
9.2: Wahl des/der ersten stv. Vorsitzenden 
9.3: Wahl des/der zweiten stv. Vorsitzenden 
9.4: Wahl des/der dritten stv. Vorsitzenden 
9.5: Wahl des/der Schatzmeisters/in 
9.6: Wahl des/der Schriftführers/in 
9.7: Wahl von zwei weiteren Vorstandsmitgliedern (Beisitzern) 

TOP 10: Wahl der Kassenprüfer 
TOP 11: Bestätigung des Beirates 
TOP 12: Zukünftige Arbeit 
TOP 13: Verschiedenes 
TOP 14: Schlusswort des/der Vorsitzenden 

wird mit 12 ja – Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
TOP 3: Bericht des Vorstandes 
Vorsitzende Sigrun von Hasseln-Grindel 
Eine Übersicht der Veranstaltungen 2022 und 2023 wurde vorab per Mail übermittelt. 
Restliche Veranstaltungen 2023:  

- Tag der Toleranz auf Burg Storkow am 16. November 2023. 
- Buchprojekte Human Law Boorberg Verlag. Es ist geplant, ein eventuell zweibändiges 

Handbuch zu dem Themenfeld Rechtspädagogik und 21 Regeln herauszubringen. 
- Networking (u.a. mit der Deutschen Liga für das Kind, djB, Senioren- u. Behindertenbeirat)  



Geschäftsstelle:  
Angestellte Mitarbeiter: Katrin Kretzschmar hat uns als Mitarbeiterin der Geschäftsstelle zum 
31.10.2023 verlassen. 
Die bisherige Geschäftsstelle wird ab dem 15. November 2023 aufgegeben. Die neue Postadresse 
ist Steinstraße 1, 15526 Bad Saarow. 
Da der dritte stellvertretende Vorsitzende Andreas Steffen nicht anwesend sein kann infoirmiert die 
Vorsitzende über dessen Aktivitäten: 
Es gab eine Kontaktherstellung zu MdB Ariane Fäscher betreffend der Förderung der Jugend-
rechtshäuser (Hybrid-Meeting im Januar). Im September kam dann aus dem Büro Fäscher die 
Bitte, einen Kostenplan für die Errichtung und Aufrechterhaltung eines Jugendrechtshauses für ein 
Jahr aufzustellen. Das Ganze ist nun auf dem Weg zu den Haushalten des Bundestages. 
 
Erster stv. Vorsitzender Detlev Leissner 
Es gab unter anderem die Kontaktherstellung zum Bundestagsabgeordneten und früherem Bot-
schafter (u.a. in Polen) Knut Abraham. 
Wir sind als Akademie nun offiziell im Lobbyregister des Bundestages gelistet. Dies sollte weitere 
Kontaktaufnahmen – auch in Bezug auf Fördermittel – einfacher machen 
Die Altersstruktur des Vorstandes (6 Mitglieder älter als 60 Jahre, 2 Mitglieder älter als 70 Jahre) 
macht es notwendig, innerhalb der nächsten zwei Jahre entweder neue jüngere Mitglieder für den 
Vorstand zu finden oder zum Beispiel Kooperationen mit der Stiftung Forum Recht einzugehen. 
 
Zweite stellvertretende Vorsitzende Christel Henk  
Networking Königs Wusterhausen: Zusammen mit Dr. Sabine Müller ist geplant, die 21 Regeln jun-
gen alleinerziehende Eltern nahezubringen. In Zusammenarbeit mit Birgit Uhlworm vom SHIA Ver-
ein (Landesverband Brandenburg) soll im nächsten Jahr ein entsprechendes Projekt gestartet wer-
den. 
 
Thomas Deharde 
Wir haben eine neue Website, die technisch einfacher als die bisherige Seite zu handhaben ist, 
Support beinhaltet, und auch auf Smartphones und Tablets gut aussieht. Diese Website muss nun 
aktualisiert und weiter gefüllt werden, damit sie die alte Website ablösen kann. 
Die Website ist kein Ersatz für die – wenn gewünscht – Beteiligung in und durch sozialen Netzwer-
ken. Dies übersteigt allerdings im Moment unsere personellen Ressourcen. 
 
Andreas Hilliger 
Analyse von herkömmlichen Präsenzveranstaltungen in Bad Saarow: Angesichts des Aufwandes 
und der doch recht geringen Teilnehmerzahl und Reichweite sollten wir im Vorstand diskutieren, 
ob wir dieses Format weiter durchführen wollen. 
 
TOP 4: Bericht der Schatzmeisterin 
Die Schatzmeisterin Yvonne Krahn trägt den Kassenbericht vor.  
Sie nimmt dabei Bezug auf den anliegenden, an die Mitglieder verteilten Kassenbericht über den 
Zeitraum vom 1. Juli 2022 bis zum 26.10.2023. 
 
TOP 5: Bericht der Kassenprüfer 
Herr Dr. Bernhard Grindel verliest den von ihnen erstellten Kassenprüfungsbericht vom 
02.11.2023.  
Hendrik Franchimont und Herr Dr. Bernhard Grindel haben die Kasse am 02.11.2023 für den Zeit-
raum vom 1. Juli 2022 bis 26.10.2023 geprüft. Es wurden keine Beanstandungen festgestellt. Die 
Führung der Kasse ist ordnungsgemäß, Belege sind für alle Buchungen vorhanden und das Kas-
senbuch stimmt mit dem Kontostand des Vereinskontos überein.  
Die Kassenprüfer beantragen die Entlastung des Vorstands für die abgelaufene Amtszeit. 
 
TOP 6: Aussprache zu den Berichten 
Es gibt keine Fragen oder Ergänzungen zum Bericht. 
 
 
 



TOP 7: Wahl eines Versammlungsleiters für die Entlastung des Vorstandes und die Wahl 
des/der Vorsitzenden 
Die Vorsitzende schlägt vor, Herrn Prof. Wolf-Dieter Hasenclever zum Versammlungsleiter für die 
Entlastung des Vorstandes und die Wahl des/der Vorsitzenden zu wählen.  
Prof. Hasenclever wird mit 12 ja Stimmen zum Versammlungsleiter gewählt. Er nimmt die Wahl an 
und übernimmt die Versammlungsleitung. 
 
TOP 8: Entlastung des Vorstandes 
Die Entlastung des Vorstandes ist von den Kassenprüfern beantragt worden. Mit 5 ja Stimmen (die 
7 anwesenden Vorstandsmitglieder haben an der Entlastung nicht mitgewirkt) wird der Vorstand 
einstimmig entlastet. 
 
TOP 9: Wahl des Vorstandes 
9.1: Wahl des/der Vorsitzenden 
Vorgeschlagen ist Sigrun von Hasseln-Grindel.  
Da es keine weiteren Vorschläge gibt, wird entsprechend der Satzung offen abgestimmt. 
Für die Wahl von Sigrun von Hasseln Grindel stimmen:  

12 Ja  
0   Nein  

Damit ist Sigrun von Hasseln-Grindel einstimmig zur Vorsitzenden gewählt. 
Sigrun von Hasseln-Grindel nimmt die Wahl an. 
Der Versammlungsleiter übergibt die Leitung der weiteren Sitzung an Sigrun von Hasseln-Grindel . 
9.2: Wahl des/der ersten stv. Vorsitzenden 
Vorgeschlagen ist Detlev Leissner.  
Da es keine weiteren Vorschläge gibt, wird entsprechend der Satzung offen abgestimmt. 

Für die Wahl von Detlev Leissner stimmen:  
12 Ja  
0    Nein  

Damit ist Detlev Leissner einstimmig zum ersten stv. Vorsitzenden gewählt. 
Detlev Leissner nimmt die Wahl an. 
9.3: Wahl des/der zweiten stv. Vorsitzenden 
Vorgeschlagen ist Christel Henk.  
Da es keine weiteren Vorschläge gibt, wird entsprechend der Satzung offen abgestimmt. 

Für die Wahl von Christel Henk stimmen:  
12 Ja  
0    Nein  

Damit ist Christel Henk einstimmig zur zweiten stv. Vorsitzenden gewählt. 
Christel Henk nimmt die Wahl an. 
9.4: Wahl des/der dritten stv. Vorsitzenden 
Vorgeschlagen ist Andreas Steffen.  
Da es keine weiteren Vorschläge gibt, wird entsprechend der Satzung offen abgestimmt. 

Für die Wahl von Andreas Steffen stimmen:  
12 Ja  
0    Nein  

Damit ist Andreas Steffen einstimmig zum dritten stv. Vorsitzenden gewählt. 
Da er nicht anwesend sein kann hat er schriftlich erklärt, dass er im Fall seiner Wahl diese an-
nimmt. 
9.5: Wahl des/der Schatzmeisters/in 
Vorgeschlagen ist Dr. Yvonne Ferrant .  
Da es keine weiteren Vorschläge gibt, wird entsprechend der Satzung offen abgestimmt. 

Für die Wahl von Dr. Yvonne Ferrant stimmen:  
12 Ja  
0    Nein  

Damit ist Dr. Yvonne Ferrant einstimmig zur Schatzmeisterin gewählt. 
Dr. Yvonne Ferrant nimmt die Wahl an. 
 
 
 



9.6: Wahl des/der Schriftführers/in 
Vorgeschlagen ist Thomas Deharde. 
Da es keine weiteren Vorschläge gibt, wird entsprechend der Satzung offen abgestimmt. 

Für die Wahl von Thomas Deharde stimmen:  
12 Ja  
0    Nein  

Damit ist Thomas Deharde einstimmig zum Schriftführer gewählt. 
Thomas Deharde nimmt die Wahl an. 
9.7: Wahl von zwei weiteren Vorstandsmitgliedern (Beisitzern) 
Als weitere Vorstandsmitglieder werden Andreas Hilliger und Dr. Sabine Müller vorgeschlagen. 
Da es keine weiteren Vorschläge gibt, wird entsprechend der Satzung offen abgestimmt. 

Für die Wahl von  Andreas Hilliger stimmen:  
12 Ja  
0    Nein  

Damit ist Andreas Hilliger einstimmig weiteren Vorstandsmitglied (Beisitzer) gewählt. 
Andreas Hilliger nimmt die Wahl an. 
 
Für die Wahl von Dr. Sabine Müller stimmen:  

12 Ja  
0    Nein  

Damit ist Dr. Sabine Müller einstimmig weiteren Vorstandsmitglied (Beisitzerin) gewählt. 
Dr. Sabine Müller nimmt die Wahl an. 
 
TOP 10: Wahl der Kassenprüfer 
Als Kassenprüfer werden Prof. Wolf-Dieter Hasenclever (Berlin) und Ilona Marhold-Blenk (Hei-
desee) vorgeschlagen. 
Beide Kandidaten werden mit 

12 ja 
0   nein 

zu Kassenprüfern gewählt. 
Prof. Wolf-Dieter Hasenclever und Ilona Marhold-Blenk nehmen die Wahl an. 
 
TOP 11: Bestätigung des Beirates 
Als Mitglieder des Beirates werden: 

Bury, Hans-Jörn 
Büttner von Stülpnagel, Prof. Dr. Stefan 
Engelmann, Reiner 
Friesen, Prof. Dr. Hans 
Hasenclever, Prof. Wolf-Dieter  
Heinisch, Philipp 
Khiari-Loch, Ina 
Hübner, Axel 
Mariona, S.E. Napoleon  
Paulat, Monika (Vorsitzende) 
Rössner, Prof. Dr. Dieter  
Schmidt, Dr. Dariusz 

mit 12 ja Stimmen und 0 Nein Stimmen einstimmig bestätigt. 
 
TOP 12: Zukünftige Arbeit 
Die Vorsitzende führt aus: 
In den letzten 30 Jahren haben wir mit der Rechtspädagogik/Human Law einen wichtigen Bil-
dungs- und Erziehungsansatz für ein friedliches Zusammenleben im 21. Jahrhundert entwickelt. 
Es ist uns allerdings noch nicht gelungen, unseren innovativen Ansatz so in die Politik, in die Bil-
dung, in die Wissenschaft und in die sozialen Medien zu bringen, dass Rechtspädagogik flächen-
deckend gewünscht und angewendet wird.  
Wir brauchen daher die Motivation, den Willen und den Mut, uns auf die neue – auch virtuelle - 
Welt einzustellen. Wir brauchen dringend zudem jüngere Mitglieder, die uns die Wege in die 



virtuellen Welten zeigen. Jüngere Menschen wiederum brauchen uns bei ihrer Suche nach inhaltli-
chen Lösungen, die sowohl im heutigen Alltag als auch in den digitalen Welten funktionieren.  
Angedachte Maßnahmen 
(1) Brainstormingüber diese Fragen mit allen Mitgliedern der Akademie 
(2) Umstrukturierung zur virtuellen Akademie 
(3) Verjüngung unseres Mitgliederbestandes 
(4) Mehr Veröffentlichungen bei guten Verlagen 
(5) Maßgebliche Nutzung sozialer Netzwerke 
(6) Weitgehende Umstellung auf digitale Veranstaltungen  
(7) Entwicklung rechtspädagogischer Lehrpläne für Eltern, Kitas, Schulen usw. unter Einbeziehung 
von KI 
(8) Eine große rechtspolitische Präsenz-Jahrestagung (z. B. in Kooperation mit einem starken 
Partner, z. B. Friedrich-Ebert-Stiftung) 
(9) Kontaktaufnahme zu Hochschulen (der Polizei), Universitäten, mit dem Versuch Human Law 
zum interdisziplinären Fachbereich auszubauen. 
Weitere Maßnahmen 
Idealerweise führen wir eine Klausurtagung am 8. März zu der künftigen Arbeit und Maßnahmen in 
Hybridform durch. Bad Saarow oder Berlin wären als Ort dafür gut geeignet. Zeitlicher Umfang 
zum Beispiel von Mittag bis frühen Abend. 
Konkrete Jahresplanung 2023/2024  
(1) November 2023, 15.00 – 18.00 Uhr. Burg Storkow (Präsenz) "Jugend hat Recht. Nonstop Ju-
gendrechtsberatung"  
(2)  24. November 2023. Eisenhüttenstadt, Friedrich Wolf Theater (Präsenz) - Gesprächsrunde von 
Expertinnen zum "Thema: Gewalt gegen Frauen“  
(3)  27. November 2023. DGB Ostbrandenburg (Digital). Öffentliche Gesprächsrunde von Expertin-
nen am Internationalen Tag gegen Gewalt an Frauen. 
(4)  7. Dezember 2023. Nächste Vorbesprechung mit dem Verlag über das Gemeinschaftswerk 
Human Law/ Rechtspädagogik. 
(5) Zwischen dem 10. und 23. März 2024 im Bereich LOS (Präsenzveranstaltung): Neue Entwick-
lungen im Schwerbehindertenrecht.  
(6) Teilhabetag am 24. April 2024 Helios-Klinikum, Bad Saarow (Präsenzveranstaltung). Schwer-
punktthema Gewalt in der Pflege 
(7) Lesung/ Gesprächsrunde aus dem Bereich der Erinnerungskultur (geplant) Autor/ Referent: 
Reiner Engelmann  
(8) Fachtagung (angedacht digital): Wodurch unterscheidet sich die Entschädigung von Opfern se-
xualisierter Gewalt im Zivilrecht und im Sozialen Entschädigungsrecht (SGB XIV)? 
(9) Vorträge zu (rechts-)pädagogischen Fragen (angedacht digital)  
(10) Jugendtreff en zu den Fragen unserer Zeit  
(11)  Nonstop-Jugendrechtsberatung 
(12)  Veranstaltungen zu Virtuelle Welten, KI, die Umsetzung von Human Law in virtuelle Welten, 
Aufbau von Influencern? usw. 
 
TOP 13: Verschiedenes 
Es gibt keine Wortmeldungen. 
 
TOP 14: Schlusswort des/der Vorsitzenden 
Mit einem Dank an alle Anwesenden schließt die Vorsitzende die Mitgliederversammlung. 
 
 
 
 
 
 

Sigrun von Hasseln-Grindel                  Thomas Deharde 
                                             - Vorsitzende -                               - Schriftführer - 


